



Jérôme-Bosch, (atelier de), Vision-de Tondal, mi XVIe, huile sur panneau de bois, 54x72cm, musée Lazaro Galdiano, Madrid, Espagne.

LA SECTION CLINIQUE DE NANTES

www.sectioncliniquenantes.fr - uforca.nantes@gmail.com

Tél. 06 72 15 52 65

1 rue Marcel Schwob 44100 Nantes

UFORCA - Pour l'université Populaire Jacques-Lacan
Sous les auspices du Département de Psychanalyse,
Université Paris VIII

LES LEÇONS D'INTRODUCTION À LA PSYCHANALYSE

Renseignements : Remi Lestien, r.lestien@orange.fr, 06 08 93 13 79

2025-2026 : MALAISE DANS LE LIEN SOCIAL

En fin de compte, il n'y a que ça, le lien social. – Jacques Lacan

Les êtres parlants sont déterminés tant par le langage que par les liens humains. C'est cette détermination qui implique ce qu'on appelle la politique, qui en son fondement, est toujours celle du lien social. Lacan a formalisé ce dernier sous le terme de discours. Il en a défini quatre qui sont autant de manières de faire lien.

Or, on constate que ce qui impose aux humains de vivre ensemble crée en même temps le malaise : à ce titre ce malaise dans le lien social est structural.

On peut toujours morigéner l'effacement du père, la disparition des idéaux et des convenances, l'individualisation croissante, le désinvestissement politique, la mondialisation et le mélange des modes de vies, la hausse de la délinquance, les désordres imposés par le libéralisme, beaucoup plus profondément, et l'histoire en témoigne, le lien social a toujours été à refonder. Mais il y a du nouveau : la montée sur la scène des corps et de leur exigence de jouissance. C'est à ce nouveau défi que sont confrontés les politiques qui ne peuvent plus s'appuyer sur l'éducation, la redistribution et les traditions.

Parmi les quatre discours formalisés par J. Lacan, il y en a un plus récent : celui qui existe grâce à l'expérience concrète d'une analyse. Ce discours analytique est le seul qui ne cherche pas à dominer. Quelle est alors sa fonction dans le monde ? En quoi cette expérience démontre-t-elle que l'inconscient fait lien social et en même temps est parfaitement *a*-social ?

La lecture du séminaire 17 avec la production par Lacan des quatre discours permettront de montrer comment à partir de l'expérience analytique, nous pouvons affirmer avec lui que l'inconscient c'est la politique. – Remi Lestien